

# Los Debates

Diario político, de avisos, defensor de los intereses de la comarca

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 2 de Noviembre de 1909

FRANQUEO CONCERTADO

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, en la Administración, Plaza del Hospital, 5.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.  
Kiosko Barcelonés, frente al Hotel Continental.

## De Marruecos

### Resultado de una entrevista

Hé aquí los detalles que se tienen referentes á la entrevista celebrada entre los emisarios del Sultán y algunos jefes de los moros rebeldes:

Los emisarios lograron convencer á los enemigos de España sobre la necesidad grande que existe de que depongan su actitud; cesando de atacar las posiciones que tienen conquistadas los españoles,

Los moros rebeldes escucharon atentamente las palabras de los moros emisarios, contestando que se entregaban por completo en manos del Sultán.

Unos y otros acordaron en principio evitar á toda costa los ataques de los kabilenos á los destamentos que guarnecen las posiciones españolas.

Los rebeldes hicieron al embajador de Muley Hafid varias observaciones, entre ellas la situación en que quedarán los moros de la harka con respecto á sus territorios, que han conquistado los españoles y que ocupan en la actualidad.

Los emisarios contestaron que no tenían atribuciones del Sultán para resolver por sí solos este asunto y poder dar una respuesta categórica.

El problema—añadieron—será solucionado para el porvenir, efectuándose las negociaciones correspondientes con el Gobierno de España.

Los rebeldes, después de hacer nuevas protestas de obedecer las órdenes del Sultán, prometieron á los emisarios comunicar á sus compañeros lo que acababan de oír, para que aquéllos deliberasen y resolviesen, volviendo á insistir en las buenas disposiciones para obedecer al Sultán, por estar seguros de que Muley Hafid resolverá en el sentido más beneficioso para ellos.

Después de la conferencia, que duró bastantes horas, los emisarios no se comprometieron á nada con los rebeldes, diciéndoles tan sólo que darían noticia al general Marina del resultado de la conversación sostenida.

Supónese que trataron también en la entrevista de otras cuestiones de capital importancia, sobre la cual se guarda gran reserva.

(De nuestro servicio especial)

## Desde París

Obras municipales.—Obstrucciones en las vías públicas.—Inmundicias del Sena.

El Consejo municipal de París acaba de recibir gran número de informes redactados por los ingenieros jefes de obras públicas, enumerando las causas determinantes

de la obstrucción de las vías de esta capital. En el mes de Agosto próximo pasado se hallaban en ejecución 579 obras, de las cuales 361 eran referentes al pavimento y á la línea del Norte-Sur, 83 á las canalizaciones de aguas y sumideros y 135 á la construcción de las líneas metropolitanas. Los obstáculos que impiden transitar comodamente por las calles de París han sido ocasionados por el gran número de obras en curso, por el desarrollo del entarugado de madera y la remoción del subsuelo, la frecuencia de las huelgas, la reducción de la jornada de trabajo, la supresión de las primas de adelanto que excitaban á los contratistas á terminar con rapidez sus compromisos y la tendencia de los negociantes á encargarse á un mismo tiempo de muchos asuntos.

Otros de los motivos señalados por Mr. Jayot consiste en la falta de unidad de dirección de los trabajos ordenados por diversos ingenieros. Así se ve frecuentemente practicar excavaciones donde acaban de cerrarse los pozos antes abiertos. Tal vez el remedio recomendable sea disponer y organizar los trabajos de un modo que un solo agente actúe dentro de una determinada porción de terreno. Propone el inspector general que se verifique una prueba durante un año en un distrito de París, estableciendo la unidad de la obra. Al mismo tiempo en los demás distritos podrá seguirse el actual sistema, para comparar sus resultados y apreciar sus ventajas é inconvenientes.

Debe observarse también que los ingenieros y los directores se ven obligados á entretenerse en otras atenciones administrativas y no pueden dedicar todo su tiempo á la vigilancia de las obras. El servicio de explotación de las líneas se retrasa por el adelanto de algunos trozos con respecto á otros. Los trabajos nocturnos reclamados por el Consejo municipal, á juicio de los técnicos habrán de ser más costosos y menos productivos. A pesar de todo cuanto se intente para remediar la actual situación, París tendrá que sufrir las molestias de las obras públicas durante algunos años. Aun quedan por efectuar los trabajos de 400 kilómetros de canalizaciones para la electricidad; 31 kilómetro de ferrocarril metropolitano y 90 kilómetros de vía doble para el nuevo régimen de tranvía. Estos informes son una verdadera y lastimosa crítica de la administración municipal.

Los parisienses deben esperar que sus representantes adopten medidas energicas para disminuir las molestias ocasionadas por la actual ejecución de las obras.

Hace cuatro años el prefecto del Sena inauguraba solemnemente el sifon de Asnieres. Decíase que después de esta nueva obra de arte ya no iría á parar al río ni un solo metro cúbico de aguas utilizadas en París. Ahora, por consecuencia de una reciente investigación, aparece que en los servicios públicos y privados se utilizan 780.000 metros cúbicos, y los diversos campos de exparcimiento absorben

550.000, quedando cada hora 230.000 metros cúbicos, que la administración municipal no vacila en arrojar al Sena.

Durante el mes de Agosto el derrame de las aguas de sumideros se ha verificado continuamente en el sifon del puente de la Concordia.

El empréstito por las grandes reformas urbanas destina 15 millones para el aumento de los campos de exparcimiento ó desagüe; pero este aumento no se verificará hasta 1914 y entonces será deficiente, aunque las cifras de las aguas sucias continúen estacionarias. Teóricamente el sumidero ofrece sus ventajas, pero á condición de que sea práctico y no sea reemplazado por todo el Sena.

En una ciudad tan importante como París, el exparcimiento de las aguas sucias debe considerarse imposible, porque sería preciso una gran extensión de terrenos. Queda por utilizar la depuración biológica, pero resulta muy costosa. Los municipios colindantes con el de París tendrán que promover pleitos reclamando indemnizaciones de perjuicios causados por las aguas sucias que infestan las riberas del Sena y los campos de exparcimientos.

IGNOTUS.

París, Octubre de 1909.

## Crónica

Aunque hace pocos días que está en el poder el partido liberal, mientras otros se contentan haciendo correr especies absurdas y ridículas, entre las cuales se cuenta una parodia de la fábula que dió motivo á Echegaray para escribir su comedia «A fuerza de arrastrarse», nuestros amigos solo se preocupan de trabajar para el país, para este país tan huérfano de protección y apoyo de los de arriba por incapacidad ó egoísmo de los que hasta ahora han sido los intermediarios entre nuestra comarca y el poder central.

Nuestros amigos, que fueron siempre los amigos del Sr. Moret y del marqués de Mariano, sin egoismos ni ambiciones, emplearán toda su influencia, que es mucha, en realizar un programa de cultura y regeneración moral, material é intelectual de nuestra ciudad y de nuestra comarca, para que próspera, sana y fuerte, pueda levantarse de la postración en que yace y ocupar el puesto de honor que le corresponde entre las regiones españolas, contribuyendo de esta suerte al engrandecimiento y bienestar de nuestra patria.

Copiamos de nuestro querido colega el *Diario de Tarragona*:

«Gracias al decidido apoyo que le prestan los señores marqueses de Mariano y de Villanueva y Geltrú, el Círculo liberal dinástico de Cambrils va adquiriendo de día en día mayor importancia, constituyendo ya un núcleo de respetables fuerzas políticas que indiscutiblemente influirán en lo sucesivo en cuantos problemas de orden

local se planteen en aquella hermosa y rica población de nuestro litoral.

La importancia que ha adquirido la citada agrupación política débese también á la activa labor del infatigable liberal don José Rovira, quien, secundado por nuestros buenos amigos de Cambrils, no descansan un momento y consiguen diariamente el ingreso de nuevos socios.

En una de las últimas sesiones celebradas en aquel centro, á la que asistió nuestro estimado amigo el señor marqués de Villanueva y Geltrú, el joven aristócrata, inspirándose en un sentido político muy práctico y en sentimientos altamente altruistas que le honran, ofreció contribuir al fomento de la sociedad, proporcionando la asistencia médica, farmacia y cuanto fuese necesario á los socios que tengan la desgracia de enfermar y carezcan de recursos.

Tan noble acción fué completada por la hermosa y caritativa señora marquesa de Villanueva y Geltrú, pues al enterarse de la humanitaria conducta de su joven esposo, mostró vivos deseos de secundarle, y dispuesta á llevar á la práctica tan generosa iniciativa, hizo que se practicasen las indagaciones necesarias, teniendo la suerte de enterarse que acababa de llegar á Cambrils un socio enfermo, con la simpática circunstancia de haber adquirido su enfermedad estando sirviendo á la patria como soldado.

La bella y caritativa dama logró satisfacer su noble aspiración, consiguiendo ser la primera en auxiliar espléndidamente al pobre soldado y socio del Círculo liberal dinástico de Cambrils.

Felicitemos á los señores marqueses de Villanueva y Geltrú por su patriótico y altruista proceder, no dudando que los cambrilenses sabrán apreciar en lo que vale tan noble acción, ya que de ser imitada lograríase que desaparecieran muchos de los prejuicios en que se escudan las clases populares para fomentar rencores que ahondan el abismo que existe entre el proletariado y el capital.»

Los puentes de «Mianes» y del «Llorón», para cuya construcción tanto ha trabajado nuestro estimado amigo D. Agustín Monner y que tantas vicisitudes han atravesado, van á entrar en una nueva fase que ha de facilitar en breve el realizar la aspiración de toda la comarca. En la última sesión de la Diputación se acordó rescindir el contrato celebrado con D. Felipe Curto y á petición del Sr. Monner se acordó que se estudiara por la dirección de caminos la manera de construirlos rápidamente de madera, de igual manera que se ha hecho con el de la «Carroba», y aprovechando el maderamen de que puede disponer la Diputación procedente de los plátanos que han de arrancarse en la carretera provincial.

En la próxima sesión de la Comisión provincial que tendrá lugar el día 6 del actual se acordará la nueva subasta, y en caso de no presentarse postor se construirán enseguida por administración y por el personal de la Diputación.

Es ésta una mejora de gran importancia para este país, pues la falta de dicho puente incomunica á Tortosa con muchos pueblos de la comarca.

Capas, abrigos, paños, majes para niños y para mecánicos y demás artículos, en la  
**Gran Papelería y Sastrería Ibérica**

Ha fallecido repentinamente en Valencia el que fué nuestro querido amigo don Leandro Villarroya, persona que gozaba en esta ciudad de generales simpatías y en donde estuvo hace unos años ocupando un importante cargo en la sección de vía y obras de la Compañía del ferro-carril del Norte.

Enviamos nuestro más sentido pésame á su viuda D.<sup>a</sup> Antonia Burcet y demás familia del finado.

R. I. P.

Se ha reunido esta mañana la Junta Municipal con objeto de acordar los medios para realizar el cupo de consumos, y en ella la comisión encargada de estudiar la manera de suprimir los fieltos transformando la cobranza de dicho impuesto, ha confesado paladinamente que había fracasado en su gestión y por tanto se ha acordado que siga la cobranza por administración como hasta ahora.

No nos ha sorprendido este resultado. Lo teníamos previsto y descontado.

Ahora somos nosotros, con nuestros amigos, los que anuncian la supresión de los consumos por puertas; somos nosotros los que vamos á realizarlo. Nosotros, es decir, el partido liberal, desea como el que más no sólo la transformación del impuesto de consumos, sino la supresión del mismo.

Y mientras nuestro partido estudia la resolución de este problema en toda España, nosotros realizaremos en Tortosa la supresión de los fieltos, de igual manera y con igual éxito que se ha hecho en Tarragona. Para ello, empezaremos por gestionar del Sr. Ministro de Hacienda la rebaja del cupo de consumos en armonía con la capacidad tributaria de nuestra ciudad, y lo conseguiremos porque tenemos, primero, razón sobrada, y luego arrestos, energía é influencia para obtenerlo.

Y conseguida la rebaja del cupo, no haremos de esta cuestión un problema de partido, sino una aspiración popular, y entonces, planteado el asunto con claridad, con precisión, con la elocuencia de los números, convencido el vecindario de las ventajas que á todos ha de reportar la supresión de los fieltos, los gremios, las entidades, los vecinos todos responderán con entusiasmo á lo que de ellos exija el bien particular y general de nuestra ciudad. Y la supresión de los fieltos, que es desde hoy uno de los propósitos de nuestro partido en Tortosa, será una realidad hermosa para todos.

**José Jordà, Dentista**

SUCESOR DE MARTINEZ CRESPO

Dentaduras artificiales.—Operaciones sin dolor.

3, Carmen, 3—TORTOSA

Mañana, á las nueve de la noche, tendrá lugar en el Colegio de Ciencias Médicas sesión científica con objeto de dar una conferencia acerca de las «Manifestaciones oculares del artrismo» el reputado médico D. Antonio Oliveres.

Con este motivo se verá muy concurrido dicho acto.

Desde la inundación del Ebro de 1907 el pueblo de Ginestar se encuentra incomunicado con la carretera de Mora la Nueva á Hospitalet, y como ha atravesado una época tan calamitosa por la falta de cosechas, no ha podido proceder al arreglo del

camino vecinal que le unía con aquella vía.

Atendiendo nuestro querido amigo don Agustín Monner á aquella necesidad, ha presentado á la Diputación provincial una proposición, que con él han suscrito los Sres. Olesa y Franquet, para que al tratar el cuerpo provincial con la Junta de caminos vecinales de la subvención y realización de algunos caminos vecinales de la provincia, se atienda preferentemente á aquel pueblo, y se procure construir en la brevedad posible aquel camino, de tanta importancia para aquél y otros pueblos vecinos.

La proposición fué aprobada y no dudamos que el pueblo de Ginestar verá con satisfacción las iniciativas de nuestro amigo.

Anoche, á las siete, un ladrón penetró en el despacho de nuestro querido amigo D. Joaquín Sales, de la calle de la Lonja, sin que pudiese llevar á cabo su intento por haberle sorprendido una criada, á la que dió un empujón, tirándola al suelo, mientras él escapaba por la calle de la Sangre á todo correr. Un vecino que le vió siguió corriendo también; pero al llegar á la plaza de la Constitución, como estaba lloviendo y el piso encharcado, dió un resbalón, cayendo al suelo, mientras el *caco* huía por una de las callejuelas que dan á la calle de la Barandá del Rio.

**Zapatería de Joaquín Monllaó**

Calzado á medida, de todas clases. Precios sin competencia.

Plaza de Agustín Querol, 3

Recíbense encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

El domingo en el tren de mediodía llegó á esta ciudad el ingeniero de montes de esta sección nuestro querido amigo D. José Gomez de Barrera.

Con objeto de ultimar el expediente de expropiación de los inmuebles que han de comprender las rampas y avenidas del puente del Estado, se encontraba ayer en esta ciudad el ingeniero de obras públicas Sr. Lanzón.

Esta tarde, á la una, un laúd de Tivenys que, cargado de cemento, estaba amarrado cerca de la barcaza, mientras los tripulantes, una mujer y una niña estaban haciendo la siesta resguardados de la lluvia por una vela, se abrió una vía de agua en el barco y empezó á hundirse. A los gritos de los que estaban en la orilla, despertaron los de dentro y con auxilio rápido de muchos barqueros pudieron salvar á la mujer y niña y sacar parte del cargamento, no tardando en hundirse del todo, afortunadamente sin que ocurrieran desgracias.

**Pídase el Anís España.**

Los arroces en cáscara se cotizan en la plaza de Amposta, manteniéndose firme el precio que anunciamos en números anteriores, ó sea:

- Bombeta, á 31 ptas. los 100 kg.
- Monquili, á 22'50 id. id.
- En la Lonja de Valencia se cotizan:
- Bombeta, á 34 ptas. los 100 kg.
- Monquili, á 22 id. id.

Varios conspicuos ciudadanos neoyorquinos se han constituido en Asociación, bajo la presidencia del archimillonario Cornelio Vanderbilt y la vicepresidencia del humorista Mark Twain, para levantar un monumento á Roberto Fulton que, según el propósito de los promotores, no deberá tener igual en el mundo por su belleza arquitectónica y natural. Como muchos de los que han iniciado la idea son archimillonarios y se ha decidido que el monumento cueste al menos quince millones, se cree que la construcción será, si no la más hermosa del mundo, sin duda la más fastuosa. El monumento se compondrá de un gran

**ACEITE DE HIGADO DE BACALAO GEVE**

**OLASE VIRGEN EXTRA**

El más abundante en principios activos, pues los bacalao de donde se extrae son seleccionados entre los que ofrecen mejores condiciones de nutrición.

Superior á todas las emulsiones, pues éstas solo contienen escasa cantidad de aceite, siendo el resto sustancias necesarias para emulsionarlo, de acción completamente inútil cuando no perjudicial.

Siendo el **ACEITE GEVE** obtenido por suave presión, está exento de residuos orgánicos á los que deben las clases comerciales su gusto y olor repugnantes.

El aceite de hígado de bacalao es uno de los más preciosos agentes con que cuenta la medicina, y la relación de sus magníficos efectos ocupa extensas páginas en los tratados de terapéutica.

Pero **debéis desconfiar del que se presenta en el comercio**, pues siendo el consumo superior á la producción, **la mayoría es falsificada**. Si queréis estar seguros de una pureza absoluta y perfecta elaboración, debéis exigir la marca **GEVE** con envase original, ya que está garantizado por el análisis de eminentes químicos, cuyos certificados acompañan los frascos.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Depósito general: **FARMACIA VERGÉS**

**TORTOSA**



MARCA REGISTRADA

**Gran Hotel París-Continental** Plaza de Prim **REUS**

Establecimiento completamente nuevo y de gran confort moderno.—Salón Restaurant.—Comedores particulares.—Cubiertos desde 2'50 ptas. en adelante.—Grandes y lujosas habitaciones para familias.—Baños, duchas, gran jardín, magnífica terraza.—Salón de lectura y de piano.—Servicio esmeradísimo.—Garaje para automóviles, intérprete y coche á todos los trenes.

Del mismo Hotel salen los automóviles para Cornudella y Montroig. **Teléfono núm. 76.**

mausoleo donde reposarán los restos de Fulton, rodeado de un Museo naval y de un edificio que servirá para las recepciones navales y militares. Una soberbia escalinata de mármoles riquísimos subirá desde el rio Hudson al mausoleo, y del rio mismo, á cien metros de la orilla, se levantará un arco triunfal, también de mármol, que dará acceso á un gran estanque, donde se reflejará el monumento.

En la acreditada tienda de la señora viuda de D. G. Trobat, Merced, 1, se vende el **Depilatorio Ayag**, que tan admirables resultados está dando por todo el mundo.

Depósito general: Sres. Ammann y Wendel, Rambla de Cataluña, 20, Barcelona.

**DIPUTACION PROVINCIAL**

Bajo la presidencia del Sr. Guasch se reunió el pasado sábado la Corporación provincial, aprobándose primeramente los presupuestos para 1910, importantes 670.500 pesetas.

Fué aprobado asimismo el dictámen adicional que había quedado sobre la mesa el día anterior. En él se proponía distribuir el sobrante de pesetas 47.726'75 entre aumento de sueldo á tres funcionarios, calamidades públicas, construcción de un pabellón para ancianos, estufa de desinfección, premios para certámenes, caminos vecinales é imprevistos.

El Sr. Veciana se opuso á la aprobación del aumento referido á tres empleados, sosteniendo que lo que convenia era pagarles con puntualidad sus honorarios.

Le contestó el Sr. Folch, sosteniendo que el presupuesto permitia el aumento y que á los empleados hay que retribuirles para vivir decorosamente.

Después de varios dictámenes, se presentó la siguiente proposición:

«Que cuando la Diputación, de acuerdo con la Junta provincial de caminos vecinales, trate de la realización y subvención de los mismos, se sirva tener en cuenta de un modo preferente la necesidad de subvencionar la construcción de un camino destruido por la inundación del Ebro desde Ginestar á la carretera de Mora la Nueva á Hospitalet, en el sitio denominado el «Molló».—*Monner, Olesa, Franquet.*»

Se dió cuenta de la rescisión de la contrata para construir el puente de Mianes, proponiendo el Sr. Monner que se reconstruya, aunque sea de madera, pues resulta de gran conveniencia para el movimiento de muchos pueblos.

El Sr. Olesa opina que debe anunciarse nueva subasta y en último término hacer lo indicado por el Sr. Monner.

Se da lectura de varias comunicaciones que no tienen interés general, y á las dos se suspendió la sesión, acordándose que para la próxima se avisará á domicilio.

**Después de un mes postrado**

**en cama con tifus, me recomendó el médico la Emulsión SCOTT. Con rapidez recobré las fuerzas.**

Escrito en 7 Marzo 1909, por D. Aquilino MANZANARES, Isabel la Católica 19, Madrid.

**La Emulsión SCOTT es la modelo**

por su pureza, fuerza y fácil digestibilidad; la recomendada por los Srs. médicos con preferencia á las demás, para curar á las personas débiles porque dichos Srs. encuentran que la de SCOTT cura.

Cuando pidais la de SCOTT, no os permitais aceptar otra que no sea de SCOTT — la modelo. Quereis curaros? — La de SCOTT cura.

¿En que se diferencia la Emulsión SCOTT legítima de todas sus imitaciones? En la legítima su acción curativa se halla dentro, en las imitaciones fuera.

**Ved que sea esta la marca que vaya en la envoltura.**

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Marés, Calle de Valencia 333, Barcelona á cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.



**AUDIENCIA PROVINCIAL**

**Tentativa de allanamiento**

El sábado último se constituyó el tribunal, con los Sres. Payueta, Saval y Barba.

Vióse primeramente una causa contra dos sujetos que intentaban penetrar en cierta casa de Tortosa, golpearon la puerta, causando algunos desperfectos, hecho que tuvo lugar á las siete de la mañana del día 24 de Febrero de 1908.

El teniente fiscal Sr. Gil solicitó para uno de los procesados dos meses y un día de arresto mayor y tres meses para el otro, debiendo uno y otro pagar una multa de 125 pesetas.

El defensor Sr. Munté sostuvo que no se había demostrado en la prueba practicada en el juicio oral que los procesados sean autores del delito de que se les acusa. Concluyó para sentencia.

Actuó de procurador el Sr. Forn.

**Hurto**

Actuando de fiscal el Sr. Guasch Monravá, se vió una causa contra un vecino de Pradip procesado por haberse encontrado en su propiedad dos colmenas que habían sido sustraídas á un convecino suyo.

Practicada la prueba, pidió el señor fiscal cuatro meses y un día de arresto mayor, por ser el procesado reincidente.

El letrado Sr. Cabré, que sustituía al Sr. Estivill—quien se había conformado con la petición fiscal—modificó sus conclusiones y sostuvo que no existía prueba suficiente para condenar á su defendido.

Este estaba representado por el procurador Sr. Sabaté.

**Juicios señalados para la presente semana.**

Día 3.—Causa procedente del Juzgado de Gandesa, delito homicidio contra Juan Aguilá; defensor, Sr. Valls; procurador, Sr. Martí. 6 testigos.

Día 4.—Causa del propio Juzgado, delito robo contra Ramón Castellví y otro; defensor, Sr. Valls; procurador, Sr. Elías. 11 testigos.

Día 5.—Causa del propio Juzgado, delito robo contra Bautista Nomen; defensor, Sr. Munté; procurador, Sr. Martí. 7 testigos.

Día 6.—Causa del propio Juzgado, delito homicidio y lesiones contra Joaquín Barbis y otro; defensor, Sr. Valls; procurador, Sr. Nicolau. 10 testigos.

**Teatro Principal**

Por cuarta vez, si el temporal de aguas que descarga en estos momentos sobre nuestra ciudad no lo evita, asesinará esta noche D. Juan Tenorio al Comendador y el público entusiasmado aplaudirá el pistoletazo, que espera D. Gonzalo de Ulloa haciéndose el distraído, para que aquél pueda acertar y no tenga que gastar pólvora en balde.

El domingo, primer golpe al drama de Zorrilla, fué mirlo blanco para el Sr. Balmaña y la empresa, pues tuvieron que cerrarse las taquillas antes de empezar la función.

Santos Zarco hizo una *D. Inés* ideal. Los versos de Zorrilla salían de sus labios con una sonoridad argentina. En la escena de la carta declamó con tal sentimiento y supo matizar el verso con tales filigranas, que, á pesar de las chocarrerías de *Brigida*, emocionó al público. El diálogo en el sofá resultó hermosísimo. Nuestras bellas payesas de la huerta, las de sangre africana, las de ojos de hurí, anhelantes, con el rostro encendido y palpitante el pecho, seguían el amoroso diálogo con tal delectación é interés, que resultaban otro espectáculo más original que el de la escena.

El Sr. Contreras estuvo bastante discreto en el «D. Juan». Las Sras. Altarriba y La Rosa, como las Srtas. Aldarve y Olmedo (M y E), muy bien.

Los demás y, especialmente el Sr. Pertusa contribuyeron al éxito de la obra, si es que el éxito de «D. Juan Tenorio» depende de la interpretación.

Como fin de fiesta, nos dieron anoche «El novio de D. Inés», disparate cómico-grotesco, que interpretaron con aditamentos de su propia cosecha las señoras Altarriba y La Rosa, la Srta. Olmedo (E), que es una especialidad para las domésticas záfias y tontas, y los Sres. Balmaña y del Campo.

Para en breve se anuncia «Raffles». Es un acierto de la empresa que ha de proporcionar un lleno.

José.

**Sección oficial**

**Real Compañía de Canalización y RIEGOS DEL EBRO**

**Sindicato Agrícola**

La Real Compañía de Canalización y Riegos del Ebro saca á concurso seis plazas de guarda.

Las condiciones que han de reunir los solicitantes son las siguientes:

- 1.ª Estar libre de quintas y no tener más de treinta y cinco años, lo que se acreditará por medio de certificación y partida de nacimiento.
- 2.ª No tener ninguna enfermedad ó achaque que le impida un trabajo asiduo y diario.
- 3.ª Saber leer y escribir.
- 4.ª Acreditar por medio de certificación del Alcalde de su residencia, ó por persona que se considere idónea, que ha observado buena conducta y que es de moralidad reconocida.
- 5.ª Serán preferidos los que conozcan perfectamente la demarcación en que deseen prestar sus servicios y los que posean algún oficio.

El sueldo diario que disfrutarán será de **dos pesetas cincuenta céntimos**, en todo tiempo, sin perjuicio de las gratificaciones que la Compañía acuerde conceder á los guardas que por su celo y actividad sean acreedores á tal recompensa.

Las solicitudes de puño y letra del interesado deberán dirigirse en papel común, y en unión de los certificados que antes se indican, al ingeniero jefe de la margen derecha.

También saca á concurso dos plazas de capataz, con el haber diario de **tres pesetas cincuenta céntimos**.

Las condiciones que han de reunir son, además de las establecidas para los guardas, saber sumar, restar, multiplicar y dividir, y tener un oficio como albañil ó carpintero.

El plazo de admisión de solicitudes expirará el veinte de Noviembre.

Tortosa, 30 de Octubre de 1909.

**ESPECTACULOS**

**TEATRO PRINCIPAL**

Gran función para hoy á beneficio del público.

- 1.ª Ultima representación del drama **DON JUAN TENORIO**
  - 2.ª Estreno de la chistosísima comedia en dos actos de Pina y Dominguez **EL MATRIMONIO CIVIL**
- A las ocho y media.

**R. Mestre**

acreditado é inteligente dentista ha trasladado su gabinete á la calle Den Carbó, n.º 3 principal, lo que comunica á su numerosa clientela y público en general.

**NO CONFUNDIRSE**

Los mejores materiales de construcción, cuyos resultados se garantizan, son los yesos y cementos de la acreditada fábrica

**LA CATALANA**

**Martorell y Meyer**

Calle de Genoveses y Plaza de Alfonso XII

Consultorio para enfermedades de los ojos  
DEL  
MEDICO OCULISTA  
**A. Oliveres**  
Ex-alumno de los Hospitales de Paris  
Ex-ayudante de la Clínica oftalmológica del Dr. Gajezowski  
CONSULTA DE 10 Á 1  
OPERACIONES DE 3 Á 5  
Calle de la Rosa, 3, pral.  
TORTOSA

**J. BALLESTER**  
MÉDICO-OCULISTA  
Ex-alumno de los hospitales de la Princesa y general de Madrid y ex-ayudante de clínica del Dr. Nadalmay.  
CONSULTA: de 10 á 12 y de 3 á 5—LA GENIA

**GRANDES FORTUNAS**  
Quien desee buen número de clientes tanto en tiendas, como en cafés, etc., y quien quiera pasar ratos distraídos en su casa oyendo á los más célebres artistas en cantos, músicas, etc., no debe estar sin tener un Gramophone, pues los hay al alcance de todos,  
**de ptas. 50, a 2.750**  
El éxito que se obtiene con un aparato es grande y maravilloso, pues se multiplican los negocios por su reducido precio.  
**Probado y es convencereis**  
No os dejéis engañar por burdas imitaciones, exigiendo en todos los aparatos la marca  
**GRAMOPHONE**  
Venta de aparatos, discos, agujas y demás accesorios, en Tortosa y su comarca  
**José M.ª Pauli, Moncada, 35**  
PRECIOS DE FABRICA  
Nota.—Se remiten catálogos á quien lo solicite

**CAJA MUTUA POPULAR**  
Sociedad Cooperativa de Ahorro para pensiones y Socorros.—Barcelona  
Esta Sociedad, concediendo al suscriptor el mayor número de ventajas compatibles con las operaciones que lleva á cabo, mediante una cuota de **5 pesetas cada mes**, constituye en 10 años un **capital** de mas del doble de los desembolsos, una **renta** mínima del treinta por ciento de la suma pagada.  
Funciona bajo la inspección del Gobierno español. Deposita su capital en títulos de la Deuda pública en el Banco de España y tiene hecho el depósito de garantía que exige la nueva Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908.  
Dirección: **Rambla Santa Mónica, 13.—BARCELONA.**  
Inspector-Delegado en Tarragona: **D. Juan Olivé, Castelar, 6.—REUS.**



**GUERRA á los farsantes**  
Es ya intolerable el incremento que va adquiriendo el **curanderismo** en todas sus formas y aspectos y el desdoro con que el primer charlatán sin título ni práctica profesional, podría añadirse sin aprensión ni vergüenza, anuncian con verdadero descaro la curación de las hernias por antiguas y voluminosas que sean; y para mejor cazar á los incautos, con cinismo sin igual garantizan la curación radical en todos los casos y edades.  
A charlatanes de ese jaez cabría preguntarles, para confundirlos: ¿Y á V. quién le garantiza?  
Consulten éstos con su médico, que no les engañará, y desprecien falsas promesas de curación, que o afirman que en muchos casos no pueden cumplir esos farsantes.  
José Pujol, cirujano especialista en la curación de las hernias, con 20 años de práctica entre la casa Clausolles de Barcelona y su establecimiento en Reus, muy conocido en esta ciudad tras 10 años de visitarla todos los meses, recomendado por el buen concepto que de él tienen los señores médicos y por el testimonio de las curas realizadas, correspondiendo al favor del público y para mejor atender á su numerosa clientela, visitará en Tortosa el día 30 de cada mes, en la Fonda Barcelonesa.  
**Braguero articulado**, es el modelo más recomendado para ejercer la presión á voluntad y directamente sobre la parte afectada, y á la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.  
**Especialidad en bragueritos** de cauchoud, para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.  
**Tirantes omopláticos**, para evitar la cargazón de espaldas.  
**Fajas hipogástricas** para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.  
HORAS DE CONSULTA  
De nueve á tres, saliendo en el expreso de la tarde.  
Los demás días en

**LA CRUZ ROJA**  
Establecimiento de Cirujía, Ortopedia y Optica, único en su clase en toda la provincia.  
**REUS - Monterols, 16 - REUS**

**INSTITUTO DE VACUNACION**  
(Representación del Dr. Ferrán)  
**Angel, 16, pral.—TORTOSA**

Inoculaciones preventivas contra la **RABIA** y la **VIRUELA**  
La favorable acogida dispensada á este Instituto por los Ayuntamientos, la clase médica y el público, demostrarian la necesidad en esta comarca de un centro donde las personas mordidas por animales abiosos pueden ser curadas con la misma eficacia acuna y técnica que en Barcelona.  
En este Instituto se han practicado muchas inoculaciones contra la RABIA seguidas de éxito curativo.  
La inoculación debe empezar después de la mordedura, antes de los 10 días; á los 15 ya no se aplica.  
**Dr. Sabaté**  
Especialidad en **PARTOS**, enfermedades de mujeres y niños

**AVISO**  
Los señores propietarios que hayan de construir edificios ó reformarlos, no dejen de visitar antes el almacén para obras establecido en Tortosa en la calle de Moncada, núm. 35, y en él encontrarán todo lo concerniente al ramo de carpintería, y en hierros, balcones, rejas, columnas, baldosas, etcétera, en variedad de clases y medidas, á precios baratísimos.  
**¡Verlo es creerlo!**  
Correspondencia y venta á **José M.ª Pauli** Moncada, 35—TORTOSA.

**FONDA CENTRAL DEL JARDIN**  
DE  
**JOSE DELCLOS**  
Plaza del Pino  
entrada por la Plaza del Beato Oriol  
**BARCELONA**  
Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y francesa.  
Hospedajes á diario: 5 pesetas.  
Servicio á la carta y por cubiertos, á precios reducidos.  
Imp. de F. Biarnés, á cargo de Algueró-Baiges.

# Tarjetas postales

Inmenso y variado surtido con vistas, paisajes, retratos de artistas, grupos interesantes, etc., etc.  
Desde 5 céntimos hasta una peseta  
Papelería de Biarnés, Ciudad y P. Franquet—TORTOSA



## MADRES LA DENTICINA ANTONIO OLIVERES

Es la salvación y desarrollo de los Niños, les facilita el babeo (Baba), brotan fuertes dentaduras, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empaches y las indigestiones, mata las lombrices (Cuchs) aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

MARCA REGISTRADA

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

Depósitos exclusivos para la venta al por mayor: **Perez Martín Velasco & C.<sup>ta</sup>**, Alcalá, 7, Madrid. — *Factoría en Barcelona:* Notariado, 3 y 5

Desconfiad de las imitaciones **Exigid por marca el NIÑO**

## Fábrica de Anisados y Licores

DE

## PEDRO SABATÉ Badalona

Esta acreditada casa, cuya especialidad es el exquisito **Anis España**, de fama universal, se dedica también a la fabricación de toda clase de licores y jarabes, así como del excelente champagne *Chateau de Savignach*, que tanta aceptación tiene en esta comarca.

### CURACION POSITIVA

del estómago, bazo, hígado é Intestino por medio de las

### PASTILLAS y PÍLDORAS GUERRARD

Para curar las más antiguas y tenaces enferme-

dades del estómago é intestinos, con agradable asombro de los enfermos, basta generalmente un solo frasco, que contiene dichas dos formas de medicamento. Médicos de nombradía han certificado espontáneamente sus resultados magníficos.

De venta: Segalá, Rambla de las Flores, 4, Dr. Andreu, Rambla de Cataluña, 66, y en las mejores farmacias.

**PARA**  
**Mal de Garganta,**  
**Tos, Resfriados,**  
**Bronquitis,**  
**Pulmones**  
**Debiles,**

y para las partes sensitivas y doloridas del estómago, el Emplastro de Allcock deberá aplicarse según se vé en el grabado.

Insista en obtener el de  
**Allcock**

TENGA PRESENTE—Que los Emplastos de Allcock, se han vendido á millones durante mas de 60 años. Como todas las cosas buenas, han sido imitados; pero solamente en apariencia. Se garantiza que no contienen *Belladona, Opio, ni veneno de ninguna especie.*

---

FUNDADA 1752.  
**Píldoras de Brandreth**  
Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.  
Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.  
DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.  
Agentes en España—J. URACH & CA., Barcelona.

## AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

### DE RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad; manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos en los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y bajas de contribución.

Compra-venta de valores. Pago de cupones, tomándose en negociación los de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida é incendio, «La Unión y el Fenix Español», así como de la Compañía de seguros marítimos «La Bulgaria». Representación de la Compañía Transatlántica, etc., etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia y Zaragoza.

## LAS HERNIAS (TRENCADURAS)

La hernia es una dolencia, á la que generalmente el público profano no le concede toda la importancia que en realidad tiene, pues el que la sufre se expone á un verdadero suplicio, cuando no lleva un aparato apropiado para su perfecta contención.

El único método que ofrece garantías infalibles para el alivio y curación de tan grave dolencia, es el del reputado especialista herniario **Sr. Vives**, de Barcelona, domiciliado en la Rambla del Centro, n.º 12, pral., de dicha capital. Cuyo procedimiento consiste en el **Braguero Medical Vives**, recomendado por todas las celebridades médicas como el más eficaz para las hernias. Este aparato medical es de inmensa comodidad, amoldándose al cuerpo del herniado suavemente como un guante, sin producir la más mínima molestia, permitiéndole entregarse en sus ocupaciones y placeres habituales, sin necesidad de interrumpir el tratamiento, consiguiendo su completa curación al poco tiempo de usarlo.

El delegado del especialista **Sr. Vives** recibirá y aplicará personalmente los incomparables aparatos herniarios á todos los herniados que deseen someterse bajo su tratamiento y estará en ésta de *Tortosa* el día 21 de cada mes, hospedándose en la *Fonda de Europa*.

NOTA.—Dando aviso se pasa á domicilio.

## Gurugú y Marina

dos nombres en la actualidad que corren de boca en boca incesantemente; el primero como refugio de los rifeños nuestros enemigos y el segundo como caudillo é inteligente general en jefe del ejército en operaciones.

Al igual que Marina en el Gurugú, ha llegado Gimeno en España á la victoria, derrotando á los farsantes que engañan á los propietarios.

Los ingenieros, arquitectos y maestros de obras, afirman la superioridad de su fabricación en mosaicos, granito y piedra artificial.

Especialidad en baldosas para almacenes, cocheras, patios, muelles, andenes, iglesias y establecimientos de tráfico. Depósitos, tuberías, balaustres, barandillas, remates, peldaños, fregaderas, asientos de retrete, chimeneas, bañeras, lavabos, etc.

Cemento portland y cal hidráulica del país y extranjero.

DEPÓSITO **José Gimeno Mir**

FÁBRICA

Calle de la Estación

**Tortosa**

Ensanche del Temple

# EL DOLOR DE CABEZA

## Desaparece en cinco minutos con la HEMICRANINA DEL DR. CALDEIRO

El dolor de cabeza, jaquecas, desaparecen en cinco minutos con la *Hemicranina* del Dr. M. Caldeiro. La *Hemicranina* es notabilísima, no sólo en los casos de jaqueca rebelde, sino en las *cefalalgias* de etiología determinadas, en las *Neuralgias á frigori* (producidas por el frío), intercostales, anémicas y sífilíticas; en las *gastralgias*, los Reumatismos articulares, la *Clíasis*, la *Disfagia* de los tuberculosos, *Dismenorreas*, los retortijones uterinos, la *Zona*, etc. Es recomendada por toda la clase médica. Se vende en todas las farmacias, y el autor la remite por 3'50 pesetas caja.

Arenal, 15, y Puerta del Sol, 9.—MADRID